

# Notiziario

## WOKSHOP SOBRE EL OPUS DEI EN EL PONTIFICADO DE PÍO XII

El 17 de junio de 2022 se ha celebrado en el edificio Alumni de la Universidad de Navarra, en Madrid, un seminario para expertos o *workshop* sobre el Opus Dei en los años del pontificado de Pío XII. Esos años (1939-1958) coinciden con el comienzo efectivo de la expansión internacional del Opus Dei. Esto explica que gran parte de las ponencias, más que en la figura del papa Pacelli, se centraran en la historia de los momentos iniciales del Opus Dei en diversos países y ambientes.

La primera sesión de la mañana estuvo dedicada, en buena parte, a presentar las coordenadas marco del objeto de estudio del *workshop*. Tras una breve intervención introductoria a cargo de Santiago Martínez, director del CEJE (Centro de estudios Josemaría Escrivá), tomó la palabra Carlo Pioppi, director del ISJE (Istituto Storico San Josemaría Escrivá), que habló sobre “La Iglesia bajo Pío XII”. Intervinieron a continuación José Luis González Gullón (“El Opus Dei en el periodo 1939-1958”), Fernando Crovetto (“La expansión internacional”), Onésimo Díaz (“La difusión del Opus Dei desde España hacia Europa: la formación de los grupos de la expansión”) y Alfredo Méndiz (“La expansión del Opus Dei por Italia”). Aún hubo ocasión, luego, de abrir con los demás participantes en el encuentro un debate sobre las diversas cuestiones tratadas por los relatores.

Tras el *coffee break* meridiano y antes del almuerzo se presentaron otras tres comunicaciones, las tres compartidas por más de un historiador. La de Federico Requena e Inmaculada Alva tenía por título “El catolicismo americano de los años 50: contexto de la llegada y de la difusión del Opus Dei en Estados Unidos”. La de Francesc Castells y Dario Casapiccola, sobre “Los inicios en la Argentina y Uruguay (1950-1962)”, incluyó abundante material gráfico. La

última, a cargo de María Luisa Harrison y María Paz Valdés, con el sobrio título de “Chile”, fue presentada *on line*.

La sesión de la tarde comenzó con el debate sobre la precedente batería de comunicaciones, después de lo cual se pasó a la última. En esta expusieron Santiago Martínez (“Sacerdotes diocesanos españoles en Yauyos, Perú, 1957-1965”), Luis Cano (“El dinamismo expansivo de los supernumerarios”) y María Merino (“El dinamismo expansivo de las supernumerarias”). Tras un nuevo breve descanso y el debate de rigor, se dio por clausurado el *workshop*.

Las comunicaciones presentadas en el *workshop* serán publicadas en 2023 en un volumen de la editorial Aranzadi coordinado por Santiago Martínez y Fernando Crovetto.

#### PRESENTACIONES DE *HISTORIA DEL OPUS DEI*

En los meses siguientes a su publicación, el libro *Historia del Opus Dei* (Rialp, Madrid, 2021), del que son autores José Luis González Gullón y John Coverdale, ha sido presentado por el primero de estos en distintas ciudades de España. Se da cuenta a continuación de los actos más relevantes:

- Pamplona, 26 de octubre de 2021: Edificio de Ciencias de la Universidad de Navarra. Intervinieron, además del autor, Santiago Martínez y Ana Escauriaza, del Centro de Estudios Josemaría Escrivá.
- Madrid, 22 de noviembre de 2021: Edificio de posgrado de la Universidad de Navarra. Diálogo de Cristina Sánchez, subdirectora de *Alfa y Omega*, con José Luis González Gullón.
- Barcelona, 29 de enero de 2022: Oratorio de Santa María de Bonaigua. Intervenciones de Ricard Peris, vicerrector de la iglesia, y José Luis González Gullón.
- Granada, 2 de marzo de 2022: Colegio de Arquitectos. Además del autor, tomó la palabra Luis Gutiérrez Rojas, siquiatra.
- Málaga, 3 de marzo de 2022: Cofradía de Estudiantes. Presentaron el libro Carolina De-Lucchi, bióloga, y José Luis González Gullón.
- Jaén, 4 de marzo de 2022: Hotel Condestable Iranzo. Palabras de José Luis González Gullón y Daniel Martínez Apesteguía, presidente de la Fundación Catalina Mir.
- Almería, 5 de marzo de 2022: Diputación de Almería. Intervenciones de Carmen Navarro Cruz, diputada, y José Luis González Gullón.
- Madrid, 23 de marzo de 2022: Edificio de posgrado de la Universidad de Navarra. Mesa redonda con Julio de la Cueva, presidente de la Asociación Española de Historia Religiosa Contemporánea, San-

tiago Martínez, director del Centro de Estudios Josemaría Escrivá, y el autor del libro.

- Córdoba, 23 de mayo de 2022: Centro Cultural José Luis García Palacios. Acto de presentación con Mons. Demetrio Fernández González, obispo de Córdoba, y José Luis González Gullón.
- Sevilla, 24 de mayo de 2022: Fundación Valentín de Madariaga. Hablaron del libro Mons. Juan José Asenjo, arzobispo emérito de Sevilla, y el autor.
- Jerez de la Frontera, 26 de mayo de 2022: Museo Arqueológico. Además del autor, intervino Mons. José Rico Pavés, obispo de Jerez Asidonia.

A lo largo del año 2022 ha llegado también a las librerías la versión inglesa del libro, *Opus Dei. A History (1928-2016)*, dividida en dos partes: la primera, *From the Foundation to the Second Vatican Council*, en primavera; la segunda, *From the Second Vatican Council to 2016*, en otoño. A raíz de la publicación de uno y otro volumen, también en Estados Unidos y en Inglaterra se han organizado actos de presentación del libro, en varios casos con sus dos autores.

- Washington D.C., 30 de junio de 2022: The Heights School. José Luis González Gullón.
- South Orange, New Jersey, 1 de julio de 2022: Southmont Center. Intervención de los dos autores.
- New York City, 5 de julio de 2022: Murray Hill Place. Intervención de los dos autores.
- Chicago, 28 de julio de 2022: Northridge Preparatory School. Intervención de los dos autores.
- Londres, 12 de diciembre de 2022: Brompton Oratory. Intervención de los dos autores.